



Europa en defensa ante la guerra ruso-ucraniana

Europa responde, la historia observa



Europa en defensa: Lecciones de las jornadas 2025

El presente trabajo tiene como objetivo analizar los principales debates y conclusiones extraídas de las jornadas «Europa en defensa: estrategias y rearme ante la guerra ruso-ucraniana», celebradas el 26 de noviembre de 2025 en Madrid. El encuentro fue organizado por el *Transatlantic Dialogue Center* y *Eurodefense Joven España*, y reunió a expertos en política europea, defensa e industria estratégica.

La guerra ruso-ucraniana ha supuesto un punto de inflexión para la arquitectura de seguridad europea, obligando a la Unión Europea (UE) a replantear sus prioridades estratégicas y su papel como actor en defensa. Este trabajo sintetiza los principales ejes de discusión abordados durante las jornadas desde una perspectiva académica y formativa.



La guerra ruso ucraniana y el nuevo entorno de seguridad europeo

Durante las jornadas se puso de relieve cómo el conflicto en Ucrania ha reconfigurado profundamente el entorno de seguridad europeo. La invasión rusa ha evidenciado la vulnerabilidad del continente ante amenazas convencionales y ha acelerado el debate sobre la necesidad de reforzar las capacidades defensivas de la UE.

El apoyo continuado a Ucrania fue identificado como un elemento central no solo para la estabilidad regional, sino también para la defensa del orden internacional basado en normas, uno de los pilares fundamentales de la política exterior europea.



Límites estructurales de la defensa europea

A pesar del aumento del compromiso político y presupuestario en materia de defensa, los expertos coincidieron en señalar las limitaciones estructurales de la UE. Entre ellas destaca la dependencia significativa de socios externos, especialmente en capacidades militares clave como el armamento pesado, la inteligencia estratégica y ciertos sistemas tecnológicos avanzados.

Estas carencias plantean dudas sobre el alcance real de la denominada *autonomía estratégica europea*, que continúa siendo más un objetivo político que una realidad plenamente operativa.



Modernización, industria, defensa e innovación

Otro de los ejes centrales del debate fue la modernización de la defensa europea. Si bien numerosos Estados miembros han anunciado incrementos en sus presupuestos militares, estos no siempre se traducen en capacidades efectivas o interoperables.

La fragmentación de la industria de defensa europea y la falta de coordinación entre países dificultan una utilización eficiente de los recursos. Asimismo, se subrayó la importancia de avanzar en innovación tecnológica, especialmente en ámbitos como:

- Ciberseguridad
- Inteligencia y análisis de datos
- Logística y movilidad militar

Además, se destacó la necesidad de mejorar los mecanismos de toma de decisiones a nivel europeo, actualmente percibidos como lentos y poco integrados.

Conclusiones

De los debates celebrados se desprende una conclusión clara: la autonomía estratégica europea sigue siendo un objetivo en construcción. La Unión Europea ha avanzado en el reconocimiento del problema y en el aumento de la inversión en defensa, pero continúa enfrentando retos significativos en materia de gobernanza, coordinación política e integración industrial.

En este contexto, la implicación de nuevas generaciones y la creación de espacios de análisis y debate, como las jornadas objeto de este trabajo, resultan fundamentales para fortalecer una cultura estratégica europea más informada, crítica y orientada al futuro.

